

VII. ASESINATO

Daniel Villa García, Presidente del Sindicato Obrero Minero de Montalbán y miembro de la Agrupación Socialista, ha sido víctima del puñal de su asesino Miguel Biel, el día 19 de los corrientes!

Esta fué la noticia que en la noche del 19 golpeó nuestro cerebro, resistiéndonos a creerlo, pues no comprendíamos hubiera hombre tan obcecado o malvado que atentara contra la vida de tan buen ciudadano, pero la realidad nos hizo convencer de que la noticia era cierta.

Daniel era natural de Mieres (Asturias), residente en Montalbán desde hace unos tres años y contaba la edad de 45 años, estando casado con Adela Vega Sánchez, de cuyo matrimonio quedan siete hijos y embarazada la viuda!

Nuestra pluma tiembla cuando nos disponemos a trazar sobre las cuartillas el relato tan doloroso del asesinato de tan buen compañero, de los mejores, que tantas veces colaboró en estas columnas, con pluma tal vez torpe pero guiada por el corazón y con la mirada fija siempre en la defensa de las intereses obreros.

Al llegar a Montalbán, su primer propósito fué organizar en un Sindicato a todos los obreros de la cuenca, lo que logró no sin tropezar con mil inconvenientes, y desde entonces todo su afán, toda su ilusión era ver crecer y triunfar la organización por él creada, la que le costó muchos sinsabores y persecuciones, amenazas y miseria, pero nunca cejó en su labor y todo lo daba por bien empleado.

La herida que produjo la muerte a nuestro camarada fué producida por un cuchillo, que le interesó la aorta ascendente, el pulmón derecho y otros órganos importantes, golpe que le dió cobardemente el Biel en el momento en que Villa se asomaba a la puerta de su misma casa.

Los motivos inmediatos han sido el deseo que la familia del matador tenía de que nuestro compañero abandonase la casa que habitaba y que era de la propiedad de aquélla, a lo que Daniel no se avino, ya que no existía razón legal para ello, aunque sí estaba dispuesto a dejarla tan pronto como encontrase otro local de condiciones aceptables. Esta situación fué creada hace bastante tiempo con mo-

tivo de un despido de bastantes obreros de las minas de Utrillas, de los que, en virtud de las gestiones del Sindicato, entraron nuevamente todos menos el matador y otro hermano suyo, a cuya readmisión se negó rotundamente el patrono, Sr. Baselga, fundando esta negativa en que había sido insultado y amenazado, con lo que empezó la campaña contra el Sindicato y principalmente contra el Presidente, Daniel Villa, a quien culpaban de que no fuesen readmitidos. Por su conducta como sindicados se tomó el acuerdo por unanimidad en Junta general de expulsar del Sindicato a los dos hermanos, lo que agravó la situación, hasta culminar en el asqueroso y cobarde asesinato de nuestro llorado camarada, tan inocente como nadie de las acusaciones que se le hacían.

El Miguel Biel fué detenido inmediatamente, existiendo la certeza de que el único autor material es él, pero también es cierto, ciertísimo, que todos los familiares del asesino han ejercido inducción hasta el mismo momento en que se perpetró aquél. Así lo decla todo el público y por el convencimiento de que esto era cierto



Daniel Villa García

no se explicaba el que estos autores morales de un crimen estuvieran libres por la calle, ya que lo inmediato lo justo era haberlos detenido e incomunicado para que la verdad no se falseara, ya que la responsabilidad del asesino no puede restar la de los inductores. Por fin se ha procedido a su detención y veremos lo que resulta. ¿Hay otras personas enroladas en este asunto y que tal vez sean principales figuras? Existen vehementes sospechas de que entre los inductores se encuentren también algunos señores que escondidos bajo el anónimo cobarde han deseado repetidas veces que este hecho se consumara y quizá hayan aportado su granito de arena. Ojala los Tribunales y la acusación privada consigan desenmascarar a estos canallas que viven en la injusticia y de la vida misma de los obreros y que procuran quitar de delante a los que sirven de guía a los obreros para aminorar su explotación.

El entierro, que tuvo lugar civilmente la tarde del día 20, fué una prueba fehaciente de la gran estima en que le tenían todos los obreros del Sindicato, el pueblo todo de Montal-

bán, Utrillas, Escucha, Palomar y otros varios, así como cuantas personas lo trataban, pues acudieron a la conducción del cadáver más de 3.000 personas, registrándose escenas conmovedoras al despedirse para siempre del redentor de los trabajadores de aquellas minas, ya que su inconcebible labor hizo que los desorganizados, explotados al antojo de la patronal, han conseguido en poco tiempo se respete la legislación social, de cuyos triunfos y otros posteriores serán férreos defensores los 500 mineros que forman actualmente el Sindicato, adherido a la U. G. T.

A la conducción asistieron representaciones de varios pueblos, llevando bandera, y de Teruel estuvo representada la Casa del Pueblo, la Agrupación Socialista y la Federación provincial de Sociedades Obreras por los camaradas Civera, Ferrer y Millán, respectivamente. En el cortejo figuraban también dos hermosas coronas, cuyos lazos llevaban la dedicatoria del Sindicato Minero y la Federación provincial.

El Sindicato ha tomado el acuerdo de abrir una suscripción para aliviar la situación de esta familia, no dudando que todos los obreros de la cuenca y personas que tanto le querían responderán con su aportación, pues bien se lo merece la memoria del que entregó hasta su vida en aras del ideal, que no era otro que la defensa de sus compañeros, para lo que no regateó esfuerzo ni sacrificio alguno. Con pleno derecho pudo decir en los últimos instantes de su vida «Muero en defensa de la causa obrera. ¡Justicia!»

El Sindicato Obrero Minero de Montalbán abre una suscripción a favor de las familias de los compañeros que días pasados murieron en la mina «Cristina», de Escucha, y del camarada Daniel Villa, invitando a todos los compañeros federados a que contribuyan en la medida de sus fuerzas a engrasar la suscripción. Todas las Sociedades de la U. G. T. y Agrupaciones Socialistas de la provincia deben abrir en sus domicilios la suscripción y remitir la recaudación a la Casa del Pueblo de Teruel, a nombre del Presidente.

TELEGRAMAS RECIBIDOS

Oviedo — «Reunido Congreso Sindicato Minero Asturiano se informó con sorpresa vil asesinato fué víctima compañero Daniel Villa por hombre sectario falto absoluto ideales nobles generación humana. Congreso unánime protesta indignado contra acto de vesania salvaje y acompaña senti-

intento esa organización. Rogamos hoyais extensivo pásame familia llorado Villa.—Presidente Congreso. Cándido Barbón.

Puebla de Valverde.—Sociedades Obreras protestan enérgicamente por el crimen que ha sido víctima estimada camarada Villa, justicia.—Sivestre.

Santander.—Protesto enérgicamente vil asesinato querido camarada Villa, compartiendo justo profundo dolor trahajadores turolenses.—Diez.

Madrid.—Sin palabras ante asesinato Villa pocos acuerdo viuda nombramiento Abogado acusador.—Sapina.

El Comité Ejecutivo del Sindicato Obrero Minero de Montalbán ha tomado el acuerdo de abrir una suscripción en favor de las familias de los dos compañeros que ha poco tiempo fallecieron asfixiados en la mina «Cristina» de Escucha, y del camarada Daniel Villa, no dudando que todos los compañeros de la cuenca contribuirán con todo entusiasmo a aliviar la situación de estas familias que han visto llegar a sus hogares la gran desgracia de perder al ser querido sostenedor de la casa.

La Casa del Pueblo y la Agrupación Socialista de Teruel, en vista de la iniciativa de los camaradas de Montalbán secunda también la suscripción en esta localidad, recomendando a todas las Sociedades Obreras de la provincia que pertenezcan a la U. G. T. y a esta Federación provincial de Sociedades Obreras, abran igualmente su suscripción, remitiendo el importe de la recaudación a esta Casa del Pueblo para cursarla a los compañeros de Montalbán, quienes se encargarán de hacerlas llegar a las familias.

Esperamos muy de veras que todos destinareis una cantidad con este objeto en la medida de vuestras fuerzas económicas, pues bien merecido lo tienen las viudas e hijos de los que ha poco fueron nuestros mejores amigos.

SUSCRIPCIÓN

	Pesetas
Casa del Pueblo	50'00
Agrupación Socialista	25'00
Un simpatizante	5'00
Un socialista	5'00
Francisco Lagufa Ramos	2'00
José Gómez	3'00
José Millán	5'00
Basilio Pérez	2'00
Félix Ayora	5'00
J. José López	3'00
Orencio Salvador Muñoz	3'00
Benito Madrigal Alexandre	5'00
Angel Sánchez Botea	5'00
Leoncio Casinos	1'00
Antonio Ibañez	1'00
Pedro Pueyo Artero	5'00
Un simpatizante	1'00
Pedro Díez Pérez	5'00

Suma y sigue . . . 129'00

¿Desen V. informes de alguna Sociedad, persona, o le interesa algún asunto relacionado con su industria y con su negocio, aunque sea del Extranjero?

DIRIJASE A JESÚS ANDUJ APARICIO

Delegado en esta provincia del CONSORCIO JURIDICO COMERCIAL TRANSRADIO ESPAÑOLA S. A.—HIJHA CONFIDENCIA.—THE UNION. «HERMES» «BESKY».—LA INFORMADORA ESPAÑOLA Y CATALUNA INDUSTRIAL.

Facilita construcción y compra-venta de fincas, proyectos, planos y peritajes de arquitectos e ingenieros, consultas, testamentos y defensas ante los Tribunales de todo asunto jurídico, cobro de créditos, colocación de capitales, traspaños, investigación de mercaderías y personas, hipotecas, apuritos, gestión de marcas y patentes, tramitación de ferrocarriles, etc.

Corresponsales en PARIS, RIO JANEIRO, LISBOA, HABANA, ROMA, LONDRES, NEW-YORK, VIENA, BERLIN Y BUENOS AIRES.

Consulte la Sección de Informes y se convencerá.

AGENTE DE «MUTUAL FRANCO-ESPAÑOLA»

TEMAS DEL MOMENTO

Cultura y Propaganda

Por mucho que se insista sobre el tema de la cultura pública siempre será poco cuanto se haga para interesar a las gentes en este sentido que es el que conduce por la elevación del ciudadano a la consecución de los fines de mejoramiento y progreso material y espiritual de los pueblos. Hay que enterarse a fondo de lo que es la escuela y propagarla tanto como la asociación. Hoy que el país esta encauzado por las rutas de la libertad, la escuela, la cultura, la capacitación, son los medios para llegar asociados al fin, a diferencia de los tiempos pasados en que cerrados los caminos de la cultura y monopolizados por ciertas clases solo quedaba como medio para avanzar la asociación, la unión, la fuerza.

Hay que llevar al ánimo de los hombres y mujeres de la ciudad y de la aldea la noción de que la enseñanza primaria de la República, la buena escuela, no es ya un lujo de ciertas clases sociales ni tampoco aquel lugar de sujeción o recogimiento para los chicos que solo por esta sujeción les parecía necesario a las madres cuando necesitaban que la gente menuda les dejara en paz o les permitiera dedicarse a su labor. La escuela—asilo y también aquella otra que tenía como único fin enseñar a leer y escribir y el catecismo o el fe debe ir desapareciendo para dar paso al lugar confortable, alegre vivo y sano que encauce, forme y habilite a las generaciones para la vida deleitando divirtiéndose para conseguir ante todo la primera materia del hombre bueno, sano, redimido y trabajador que más tarde será culto. Y conviene enterarse de esto porque para obtener resultados tan excelentes no basta con lo que haga el Gobierno ni con lo que discutan y consigan los diputados, este nuevo tipo de gobierno para España, quiere decir que somos gobernantes todos y cada uno de los ciudadanos tanto cuando hacemos como cuando dejamos de hacer por eso en este caso además de asentir a la obra de creación de escuelas y mejoramiento de la cultura, hay que propagarla, facilitar la instalación e incluso crear nosotros mismos escuelas, los

sindicatos, sociedades y particulares y que escuela para la educación cultural y ciudadanía sean la casa, la calle, el centro de reunión (que ya no debe de ser el café o la taberna); que las Casas del Pueblo multipliquen sus bibliotecas circulantes y que éstas se usen; que en la aldea propaguen el sentido moderno de la escuela y faciliten su redención no solo las misiones pedagógicas que el Gobierno de la República creó sino la misión que cada uno nos asignamos a parte para divulgar favorecer e implantar esa cultura, esa escuela en que el maestro viva con el niño, el maestro y el niño con la sociedad y la sociedad entera con la escuela.

Esto se puede hacer, apoyando moral y económicamente toda iniciativa que en este sentido implanten las Casas del Pueblo y vuestros dirigentes o pidiendo que en vuestros establecimientos se abran clases profesionales, cursos técnicos para obreros, escuelas para vuestros hijos, descubriendo al rehacio o al que oponga otros obstáculos para la facilitación de locales para la instalación de las escuelas que la República crea cuyo obstáculos e inercia aldeana son en muchísimos casos la dificultad más importante con que los hombres de la República tropiezan.

Pero hay más, y es; que una nueva escuela primaria no es solamente un nuevo grupo de seres que se redimen y una cantidad más en el Presupuesto del Estado sino la posibilidad y necesidad de un Instituto de una nueva escuela técnica o de una Universidad y en resumen un aumento de inteligencias y brazos cultivados de rendimiento desproporcionadamente mayor con el gasto ocasionado y que irá a engrosar el plantel de trabajadores de todas clases que en un mañana próximo podrá para bien del país y de la causa hacerse cargo por completo de la marcha de talleres, fábricas y establecimientos de trabajo. El Estado, con su conducta cultural y facilitando la gratuidad de la enseñanza de todos sus grados ayudará a los ciudadanos que laboren por esta idea ya antigua y como dijo muy bien en su misin del día 15 en Santander el Ministro de Agricultura se irá a buscar el espíritu allí donde esté para elevarlo hasta donde le corresponda. Una prueba de que todo esto es perfectamente practicable la tene-

mos en la vecina República; Francia acaba de aprobar la gratuidad de la enseñanza en el cuarto año de lo que aquí llamaríamos bachillerato. El los diarios de Madrid del día quince lo podéis leer.

Hay que ir pues a este resurgir de nuestra cultura no solo con la acción colectiva societaria sino más, si cabe, con la acción personal, personalmente de cada obrero enterándose, aprendiendo y sobre todo dedicando tiempo libre al estudio, al sacrificio de enfrentarse con los libros para capacitar, para que el socialismo llegue a ser definitivamente no solo el ideal de la mayoría sino de la mayoría de los mejores capaz de producir, gobernar, y reemplazar a los que hoy la oprimen todavía en cuyo momento la consecución de mejoras habrá dejado de ser una cuestión que para resolverse haya de encomendarse a la suerte o desgracia de una huelga u otro medio coercitivo.

En el momento actual hay otro elemento importante para la acción societaria y social a quien hay que mover y sacar de su letargo y este elemento es la mujer. Vuestras madres, compañeras, hermanas o novias, tienen una misión que cumplir a nuestro lado políticamente; tendrán que enfrentarse con la muchedumbre de beatas que a Dios rogando y con el mazo dando, dirigidas desde el confesonario no dejan de actuar en todas partes y para vencerlas, hay que superarlas en actividad cuando sea el momento, en cultura social y societaria y en disciplina; hay que llevarlas a la Casa del Pueblo para que la conozcan bien y no vean en ella solo disturbios, huelgas, cuotas, falta de trabajo y hambre sino posibilidades, beneficios ya conseguidos y en vías de ser logrados, así también algunos de vosotros, los menos, podreis difícilmente ocultar los aumentos de jornal que conseguís y tendreis probablemente al lado un buen freno o un buen escote, según los casos. Elevar a vuestras compañeras a vuestra altura es un deber que sabreis cumplir.

Disponed mediante vuestra elevación cultural y la propaganda de nuestros ideales a ser forjadores de un mundo nuevo que ha de venir y vendrá

L. GASCON PORTERO

MUNICIPALERIAS

Es delicioso lo que se ve en nuestro Concejo. No hay sesión en la que no se presente algún asumillo urgente en que haya de recaer acuerdo de conformidad según se propone.

Senores concejales (que no hay que ser tan legalistas)

En la del día 16 último fué la proposición de crear un nuevo destino en la banda de música municipal: un subdirector. Hace unos meses, por no ser legal aumentar unas pocas pesetas a lo consignado para esta Corporación, hubo de ser desueta; luego, legalmente, se aumentan más de tres mil duros, y ahora, ilegal, pero necesariamente para que la nueva banda

pueda actuar, hay que dotarla de un subdirector, retribuido, claro está, y esto es lo que ahora no puede legalmente hacerse. Pero si en la acción próxima son mayoría los que quieren crear esa plaza...

El Sr. Bosch decía que el anterior director enseñaba sofofo, instrumento y dirigía, cual era su obligación; otros concejales opinan que el actual hasta debe cobrar por enseñar, habita casa, etc. Y... para eso dirige una banda cuyos individuos han opositado.

¿Será verdad—se dice esto con insistencia—que la banda hará su debut en la nueva Plaza de Toros?

El Reglamento de Empleados municipales dice que los administrativos trabajarán siete horas y no percibirán gratificaciones. Pero se entiende sin perjuicio de percibirlos si antes de aprobarse tal Reglamento algún empleado trabajó algún rato por la tarde.

Pero esto es para los Empleados; no para los obreros.

El Sr. Maicas, instructor de un expediente contra algunos empleados, emitió dictamen según el cual no habían los tales funcionarios incurrido en falta alguna.

Era de esperar.

Instituto de vacunación antirrábica.—Clínica de electroterapia y enfermedades secretas
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

La labor de la República desde el Ministerio de Instrucción Pública

Es muy lamentable que la prensa actual no se preocupe nada más que de buscar la menor equivocación de los hombres que hoy gobiernan, para emprender una insidiosa campaña y desprestigiarlos ante los lectores, que desconociendo la realidad de la situación del Estado Español en el asunto económico, se dejan arrastrar por una verfilente, que podía llevarnos a una catástrofe nacional.

Voy a tener la curiosidad de estampar sobre estas columnas datos, que son de sumo interés, particularmente para los trabajadores y demás ciudadanos que por ser de origen humilde no pudieron en su juventud instruirse, por la falta de escuelas y centros culturales, que la funesta monarquía procuró muy bien el que no se creasen, con el fin de que el pueblo permaneciese ignorante y que ahora van a tomar un poderoso desarrollo.

¿Cómo encontró al pueblo la República?—En un momento de crisis excepcional, crisis de crecimiento espiritual, que obedece a que azuzado por la apatía ha descubierto un mundo de valores ideales que quiere conquistar, al mismo tiempo que padece una crisis de descenso, crisis de colapso cultural.

¿Qué ha hecho la República?—A

pesar de encontrarse en la crisis económica más extraordinaria que ha conocido la historia moderna, con apremios mayores que nunca se han conocido, vemos el esfuerzo realizado en orden a la cultura:

Teníamos 55.716 escuelas nacionales, faltaban 27.161 como mínimo, se han creado 7.000 escuelas, de ellas 6.280 están ya terminadas y algunas funcionando.

Sólo la creación de las 7.000 escuelas supone 55 millones de aumento en el presupuesto, con un mejoramiento que beneficia a 21.000 maestros, siendo el sueldo mínimo el de 3.000 pesetas.

Y esto se hace en el momento en que Alemania les reduce el 10 por 100 del sueldo, en Chicago el 20 por 100 y Francia e Inglaterra vacilan en hacer lo propio.

¿Qué representa con relación al pasado inmediato, este esfuerzo de la República española? De 1909 a 1931, en veintidos años, se habían creado 11.128, o sea un promedio de 505 anuales. Es decir se ha hecho en diez meses lo que la monarquía realizaba en catorce años. La República se halló con que en el ministerio había 1.194 expedientes de Ayuntamiento que pedían la construcción de 1.767 escuelas unitarias y 547 grupos escolares en total 3.061 secciones por un valor de 70 millones de pesetas. Ved en esa cifra de las 3.061 escuelas solicitadas, un signo del hambre de cultura que existía en nuestro país, y que ahora con el nacimiento de la República, a pesar del esfuerzo que ha hecho para satisfacer ese apetito lejísimo de acallararlo, lo ha avivado aún más, pues el número de expedientes que hay en el ministerio pasa de 2.000 y el número de escuelas pedidas de 8.000 lo cual representa un gasto de 160 millones de pesetas la construcción de éstas escuelas solicitadas desde los Ayuntamientos.

En Madrid se están terminando 225 escuelas, que absorberán una población infantil de 11.250 niños, tiene además subastados 18 grupos escolares, capaces de atender cuando estén terminados, dentro de un año y medio aproximadamente a unos 10.000 niños, al mismo tiempo piensan instalar en uno de los parques, unos grupos escolares, con comedores, piscinas, un pequeño teatro guñol y salas de reposo para una población infantil de unos 700 niños de tipo tuberculoso, que necesitan una escuela constante al aire libre.

Hay casos ejemplares como Antequera: tenía 15 escuelas ha creado 12 y lleva al presupuesto 20 más, es decir que tendrá un total en breve 45.

Utiel con 13.000 habitantes tenía una sola escuela, por que el Estado y Ayuntamiento protegían a las órdenes religiosas, ahora tiene 10.

En las proximidades de Madrid está Chamartín de la Rosa, tenía 16 y ahora se han inaugurado otras 16, y Carabanchel Bajo con 53.000 habitantes tenía 5 escuelas ha creado 32 y lleva al presupuesto 20 más.

Se han creado las misiones pedagógicas, para recorrer las provincias

de España y llegar hasta el último rincón y darles a conocer todo lo que hasta de hoy han estado condenados a ignorar. Para ser breve diré, que estas misiones recorren los pueblos en una camioneta en la cual van profesores y profesoras y colonias de libros, aparatos de cine y gramófonos; llevan ya instaladas 160 bibliotecas en los pueblos, todos con carácter circulante; tienen preparadas 100 más, han adquirido 21 aparatos de cinematografía, 21 gramófono y más de 5.000 discos, seleccionados por eminentes músicos españoles; se han adquirido 55.000 volúmenes que se van difundiendo y esparciendo. Y ahora se está preparando el Museo ambulante.

En cuanto a la segunda enseñanza se va a llevar a cabo una gran labor que hará notar grandemente la diferencia del régimen caído al actual.

Hay que hacer constar, que en nuestra Biblioteca Nacional donde tenemos más de 2.000 inmuebles, más de 60.000 manuscritos y 1.000.000 aproximadamente de volúmenes, así como en el archivo histórico nacional, no existía siquiera servicio de incendios.

Se conserva allí también, entre los libros preciosos una de las tres o cuatro Biblias que salieron de la imprenta de Gutenberg, y que se valora en unos 12 millones de pesetas, se han llevado a cabo los trabajos de organización y hoy ya funciona la sala para los investigadores, funciona así mismo la sala de lectura popular, que sobre haberla ampliado ya es insuficiente, se ha creado la sala de revistas y quiere crearse la primera Biblioteca infantil, donde puedan los niños en muebles livios, moverse con libertad de un sitio a otro y donde a determinada hora del día, las muchachas encargadas reúnan a los pequeños en torno suyo y les cuenten historias y cuentos. La República tiene un deber imperioso de alegrar la niñez.

Otra enorme labor desarrolla en los laboratorios de Ciencias Naturales, Paleontología, Química Matemáticas etc... se han creado más de 20 nuevos laboratorios en las Facultades de Medicina Ciencias y Farmacia, continuando intensamente la labor que por el poco espacio del periódico no puedo detallar.

Sólo me queda que decir que la ilusión del camarada Fernando de los Ríos no se verá realizada, hasta que no consiga llevar a las aldeas, «la radio» ¡Qué hermoso y noble será ver, a las mujeres hombres y niños que después de las faenas del campo, se reúnan en la escuela por la noche y lleguen a sus oídos los conciertos que se ejecuten en Madrid, o una función de zarzuela, un discurso, o una conferencia.

RUBRICADO.

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Peres, 7 - Teléfono 150

Subscripción Pro-Monumento Torón

Suma anterior 21.316'50

D. José Teresa	25'00
» Ramón Pofo Martín	5'00
» Manuel García Páges	2'00
» Antonio Maicas Asensio	25'00
» Vicente Serrano Lope	10'00
» Martín Abril	10'00
» Carlos Elípe	5'00
» Florencio Martín (Cedrillas)	15'00
» Felipe Melcas Villarroja	10'00
D.ª Adela Ibañez Domingo	1'00
» Tomasa » »	5'00
D. Tomás » »	5'00
D.ª Pilar » »	1'00
D. Manuel Martín Lario	25'00
» Luis Pastor Estevan	50'00
» Valentín García Sebastián	50'00
» Eliseo Rodríguez García	25'00
» Miguel Fullana	5'00
» Vicente Sender	2'00
» Eugenio Soriano	0'50
» Amado Goded	0'20
» Lorenzo Remón	5'00
» José María Contel	1'00
» Víctor Adell	2'00
» Eusebio Monforte	2'00
» Juan J. López	1'00
» Pascual Maicas	5'00
» Victoriano Burriel	5'00
» Pascual Morera	2'00
» Pablo Soriano	3'00
» Andrés Pescador	10'00
» León Adrián Espeleta	10'00
» Juan Galopa	10'00
» Manuel García Gómez	15'00
» Fernando Remón	10'00
» Ramón Hernández Muñoz	5'00
» Luis Garzarán Lozano	1'00
D.ª Rosario Enguita	1'00
» Ana Jarque	1'00
» Genera Arpa	0'50
D. Daniel Piqueras (Madrid)	50'00
Suma y sigue . .	22.229'40

AYUNTAMIENTO

IMPORTANTISIMO

¡Turolenses!

Estando próxima la fecha en que éste Excmo. Ayuntamiento ha de remitir a la Sección de Estadística de la provincia los boletines individuales es para la confección del Censo Electoral, y siendo numerosos los señores de esta capital que por diferentes motivos no los han entregado todavía a los agentes reparadores, esta Alcaldía invita a todos aquellos que se encuentran en estas condiciones, para que a la mayor brevedad posible, negan remisión de los boletines, bien entregándolos a los agentes referidos o bien llevarlos a la Secretaría del Ayuntamiento durante las horas de oficina.

Con ello evitaréis os imponga la multa de 25 a 500 pesetas a la que me autoriza el artículo 19 de la Institución de 26 de Enero próximo, y no perjudicareis vuestros derechos civiles y políticos de ciudadanos.

Turol 24 de Marzo de 1932.

El Alcalde actual,

MANUEL...

¿Cómo informa "La Voz" a sus lectores!

En el número de «La Voz»... no ya de los fríos, sino de los «frígidos» de Teruel, correspondiente al día 14 del actual, me encuentro con la siguiente noticia:

«"Meeting" accidentado.

Santander.—En el cine del Frontón se celebró el mitin socialista anunciado tomando parte Ovejero y Margarita Nelken.

Los comunistas para restar concurrencia repartieron unas hojas colocando pasquines.

Durante el acto hubo muchas interrupciones repartiéndose bofetadas y palos, teniéndose que suspender.»

Y en nada me sorprende la frescura con que los de «La Voz»—¡¡¡ católicos!—faltan al octavo de los mandamientos de la ley de su Dios que los prohíbe terminantemente mentir, porque para ellos lo interesante es engañar a la opinión aunque sea inventando noticias falsas.

Para que sepa el lector de ¡ADELANTE! como informan a los suyos los «sorbetes» que escriben «La Voz», hago constar:

1.º Que en el acto no tomó parte Ovejero a pesar de estar anunciado, porque ese día tuvo que quedarse en Madrid.

2.º Que el cine del Frontón donde se celebró el acto es uno de los locales más amplios de Santander y fué tal el público que acudió (a pesar de las hojitas tiradas a boleo más que repartidas) que centenares de individuos tuvimos que estar de pie y apretujados en los pasillos, y muchos más hubieron de quedarse forzosa-mente en la calle.

3.º Que hablaron en el mitin que presidió Bruno Alonso los camaradas Amós Sabrás y Margarita Nelken, los tres diputados a Cortes.

4.º Que cuando hablaba el compañero Sabrás, unos cuantos jovenzuelos (comunistas o lo que fueren) repartidos entre el público (el acto como casi todos los que organizan los socialistas no fué por invitación), hicieron, en efecto, unas cuantas interrupciones.

5.º Que a estos jovenzuelos interruptores se les llamó la atención por los jóvenes socialistas y como contestaron en forma destemplada se les echó a la calle y de propina se les dió cuatro cachetes.

6.º El acto que empezó a las once y media y terminó a las dos y media y en mi vida he oído mayores ovaciones que las que aquella mañana se tributaron a Amós Sabrás y

sobre todo a Margarita Nelken, la cual habló en último lugar e hizo un discurso sencillamente formidable por su elegancia y valentía.

Afirma todo ésto, un testigo presencial que, no siendo católico, ¡¡¡ más miente.

PEDRO DíEZ PÉREZ

Santander, marzo 1932,

N. DE LA R.—Recibimos esta cuartilla el pasado número cuando estaba en máquina. Con gusto las publicamos en éste y queda complacido el camarada Díez Pérez.



Enchufes

Ya descansarán los antienchufistas. Hora era de acabar con cuentos y de manera oficial se ha acabado. Habrán visto muchos, que no solo algún que otro socialista aparece con dos o más cargos; hay también radicales con sus enchufes. Desde Salazar Alonso a doña Clara, se mezclan una serie de alcaldes y Presidentes de Diputación.

¡Vaya con doña Clara! Tiene la señorita Campoamor, amén de su escaño de diputada con sus doce mil *beatas*, tres carguitos más; dos con cuatro mil *pesetillas*, cada uno y otro, que hasta hoy no conocíamos, con seis mil.

La lección, ha sido más para los de dentro que para los de fuera. Porque también los del campo republicano, hablaban y escribían de enchufes. Y no eran los derechistas precisamente, sino los radicales. En su afán ofensivo contra el partido socialista, empleaban la tijera cuando algún periódico, fuera el que fuera, contaba fábulas.

En mítines y propagandas, el *arma del enchufe*, fué empleada sin tino, ni piedad. Se ha visto ya la sinrazón de la campaña y esperamos ver retirada la manida frase *enchufista*.

Un fruto queda. El ojo abierto del pueblo, que vivirá muy alerta de hoy en adelante. Gracias a unos y a otros, sabe el pueblo que había enchufes, que puede haberlos. Seguirá muy de cerca la actuación política de todos, para ver hasta donde llega el ansia y la avaricia.

Los que tanto han gritado, los que tanto han escrito, no sueñen, nó, con volver al enchufismo viejo, el que no es hoy conocido. ¡Lo triste y vergonzoso, hubiera sido que en las relaciones publicadas aparecieran diputados

con cargos de barrenderos, o como amas de cría!

De éstos enchufes, hubo muchos en los tiempos borbónicos. Hoy no los hay y si alguien sueña con ellos, que espere sentado.

KELLER



¡Vaya calle la de la Amargura! ¡Qué construcción más moderna! ¡Qué dibujos tan preciosos, de estilo birlesco, propios para dibujarlos en papel canson y luego archivarlos! Estoy viendo este verano los ingleses que caerán para admirar esa admirable combinación de adornos.

Lo natural es que en otra calle hagan un tablero de damas o un dominó. Con menos dinero pudo hacerse sólida construcción y no perder el tiempo en dibujos, pero... ¡qué vamos a hacer con un muni que arregla lo que podía pasar aún, y tiene otras calles que son un baldón de vergüenza para Teruel!

Siguen la misma táctica que los anteriores,

Ahora en serio: Corren rumores de que en la cuestión del agua se piensa poner un mínimum siempre que lo acuerden unas entidades locales.

Deploramos no ganen en este negocio, pero cada uno hizo sus cálculos para ponerse las aguas con arreglo a las condiciones ofrecidas y aceptadas por el Ayuntamiento; y no es hora de venir con renovaciones para mas tarde tener que caer en la red de la ignorancia como pasó con el vergonzoso fluido eléctrico.

Esto es penetración vaselínica y no hay derecho, porque de haber sido libre cuando se adquirió el compromiso pudo haber habido otras Compañías con otros ofrecimientos, pero ante tal ganga ¿quien se presentaba?

No nos quejamos ni del precio ni de la calidad y somos amantes de toda mejora, pero tengan paciencia que ya vendrán tiempos mejores.

¿Si el negocio le fuera bien, rebajaría del precio (0'40 el metro cúbico) que fué lo aprobado por el Ayuntamiento?

Pues aténganse a las consecuencias, que por este procedimiento no habría comercio ni industria que hiciera quiebra. Mucho cuidado con esto que es un asunto serio, y los pueblos no son ya aquellos que la oratoria los hacía ver el reverso de la verdad.

¿Por qué no obligaron al mínimum cuando su comienzo?

¿Por qué tienen que pagar los propietarios muchos metros de tubería estrecha hasta empotrarla en su canal cuando la toma debió hacerse al frente de su finca y no con esa distancia que les obligaron?

Tontos no, señores negociantes, ya que estamos hartos de ver pagar cosas indebidas como la citada por no ser general la red como debió hacerse, o no aceptarse.

El que tuvo la suerte de pasar la red por su calle le costó la mitad que a los demás propietarios y esto es un atropello contra todo vecino que tiene los mismos deberes y derechos.

¿Es esto serio?

Nos gusta vivir armónicamente, pero de esto a lo otro hay un abismo.

Uno por tres

Aunque sé que hago un honor a Ziur, escritor de la sociedad de «Agua Clara» del periódico «radical» el «Turia» me tomo la molestia para ver de hacerlo popular desde nuestro ¡ADELANTE!

Su popularidad, no creais que se basa en su valía de periodista—sería ofender a la clase si como tal lo calificara.

No pretendo defenderme de los cargos que con su lenguaje correcto y bien imitado de verdulera o gente de lavadero nos hace. El «Turia» órgano del partido «radical» de Teruel al consentir escritos de ese «Ziur» queda en la categoría del «Tío Verdades» «Consorte viudo de la Tía Menciana» pero con peor pata.—

Seguramente pretenderá el autor de los garabatos de la sección «Agua Clara» que le dedique una contraversia y, ¡eso no, Ziur! El ¡ADELANTE! el órgano de la U. G. T. y del partido Socialista Obrero de la provincia no desciende a aquel que fué «papel y tinta» nuestro semanario es algo más serio y no se posa a la margen izquierda del río en el puente de Tablas para infectarse como lo hace el «Turia» con la pluma «Ziur».

K. CH. T.

AYUNTAMIENTO de TERUEL

Por esta Alcaldía se previene a todos los propietarios y tenedores de perros la obligación que tienen de inscribirlos en el registro especial al efecto, y a partir del 1.º de abril próximo, todo animal de clase canina que circule sin bozal o no sea llevado sujeto con una cuerda o cadena de un metro cincuenta centímetros de longitud, será recogido por los agentes.